

Provisiones antes que tropas!

Leemos en la prensa americana el siguiente despacho:

"WASHINGTON, 29 sept.— El transporte de tropas americanas en Europa puede que se restrinja en los próximos seis meses.

Por motivo de los peligros que causa la campaña de submarinos alemanes, y que el Ministro de Marina británico ha expuesto con tan sorprendente franqueza, la aplicación que se le dé al tonelaje americano se ha vuelto la cuestión principal que ahora se presenta a los Estados Unidos y a sus aliados.

De fuente autorizada comunica la Prensa Asociada que se está actualmente ante el serio problema de decidir si los Estados Unidos no harán mejor en enviar provisiones en lugar de miles de soldados.

Ayer pedía de nosotros el Ministerio de Marina británico que proveamos barcos en una suma de 6 millones de toneladas cada año. Según se conoce oficialmente, tal tonelaje no se podrá alcanzar antes de fines de 1918 o sea a principios de 1919. El programa de construcciones navales fijado para los 18 meses venideros, no satisficé a las exigencias britá-

nicas. Actualmente están en construcción barcos por valor de mil millones de dólares.

(Nota del traductor: Esto corresponde aproximadamente a 4 millones de toneladas).

Pasado este período, los Estados Unidos deberían estar en posibilidad de construir cada año 6 millones de toneladas.

Lo principal ahora es encontrar medios y modo de conservar los barcos existentes y aprovecharlos lo mejor posible hasta que el gran programa de construcciones ponga otros a disposición.

Para cada soldado que se envía a Europa, hay que remitir cada mes su propio peso en víveres. Todo lo que nuestros soldados necesitan en provisiones, municiones, armas, vestidos, etc. hay que enviarlo desde aquí, puesto que allá en Europa no hay ya lo suficiente para las tropas inglesas y francesas. Por estas razones es conveniente formar aquí un numeroso ejército, pero retenerlo hasta que la inmensa cantidad de provisiones, etc. que los aliados necesitan inmediatamente, sea transportada."

[Traducido del "New Yorker Staats Zeitung" de 30 de septiembre de 1917].

El homenaje a los profesores Obregón y Gagini

Alajuela, 16 de octubre de 1917

Señor Director de

NUEVA ERA.

San José.

Señor:

El domingo 28 del corriente mes, a las 12 y 30 p. m. se verificará en el Teatro Municipal de esta ciudad, un acto público en homenaje a los eximios educacionistas don Miguel Obre-

gón L. y don Carlos Gagini, al cual tengo el gusto de invitar a Ud.

La asociación de Ud. a ese festival justiciero, comprometerá la gratitud del Profesorado de Enseñanza Secundaria y Primaria de esta ciudad, en cuyo nombre tengo el honor de dirigirme a Ud., y suscribirme,

Su muy Atento y S. S.

J. F. NORIEGA.

Un atrevido robo a medio día

Antenoche un conocido ladrón que ha caído muchas veces en manos de la justicia, se introdujo a la bodega del establecimiento de don Guillermo Sandoval.

Esto lo hizo por una puerta en mal estado y que da a un solar bastante enmontado, lo que le permitió llegar hasta dicha puerta, forzarla un poco, e introducirse al interior de la bodega.

Una vez allí cargó con un saco de azúcar y una lata de manteca, que ocultó en el solar, bajo la maleza.

Hecho esto, volvió a la bodega, y ya se proponía a salir con un saco que contenía 50 libras de café molido, cuando fué sorprendido por uno de los dependientes, el joven Abel Castro.

Este tomó un palo que arrojó al ladrón, logrando hacer blanco en la espalda.

El ladrón huyó despavorido no pudiendo ser capturado.

La mercadería que había ocultado

en el solar fué recogida de nuevo, no perdiéndose nada absolutamente.

Una visita al Cuño

El viernes 19 del corriente fué a visitar el Cuño uno de nuestros cronistas y don Alfredo Ramírez bajo cuya hábil dirección están los trabajos, con la amabilidad que le caracteriza lo pasó adelante, mostrándole detenidamente todas las maquinarias y tundición.

Pudo observar que en el edificio reina el mayor orden y limpieza, que todos los empleados trabajan con afán y esmero.

Le fueron mostrados además por el mismo señor Ramírez los troqueles de monedas de 25 y 50 cts. manifestándole que él creía que dentro de 22 días a más tardar se pondría en circulación plata de esos valores. Celebramos que ya se vayan

PROGRAMA de la velada artístico-literaria en el Teatro América en celebración del IV Aniversario de la fundación del Centro "La Juventud Obrera"

PRIMERA PARTE

1º Obertura por la orquesta.

2º Presentación del conferencista por el socio don Gerardo Quesada.

3º Conferencia dictada por el Lic don Gerardo Zúñiga Montúfar.

4º Nitigale [Popp.] Solo de flauta por don Juan de Dios Pérez.

5º Shadow Time [Reverie.] Cuarteto de violines por los jóvenes Francisco Segura Q., Carlos Calderón, Ricardo Muñoz y César Nieto, acompañados por el maestro don Manuel Quirós.

6º 1ª y 2ª partes de la hermosa cinta «La repartidora de pan»

SEGUNDA PARTE

7º Obertura.

8º 3ª parte de la cinta «La repartidora de pan».

9º Poesía recitada por su autor el poeta don Rafael Cardona.

10 The son of the Ouzta [K. Bela.] Solo de violín por don José Domínguez, acompañado por la señorita Lolita Castegnaró.

11 Terceto de la zarzuela «Los descamisados», por los señores J. Torres, A Hurtado y G. Jiménez, de la Compañía Nacional «El Esfuerzo».

12 Trío de mandolina, tiple y guitarra, por los señores Jesús Prada, Manuel Corredera y Andrés Jiménez.

13 Romanza cantada por el barítono don Augusto Quirós.

4 Matchicha de «La Gaita Blanca» bailada por la señorita Oliva Arroyo y el señor Andrés Hurtado, de la Compañía Nacional «El Esfuerzo».

La orquesta será dirigida por el competente profesor don Manuel Quirós.

CABLEGRAMAS

Ayer no se recibieron noticias cablegráficas del exterior por interrupción de la línea telegráfica a S. Juan del Sur.

De San Vicente de Moravia

El 23 del corriente mes dará principio en ésta una misión, dirigida por dos reverendos padres franciscanos, sabios varones. No dudo desarraigarán de nuestro pueblo todos los vicios, trasformándolo en un pueblo virtuoso, listo para seguir cumpliendo fielmente con la ley cristiana, listo también para apartarse completamente de toda clase de pecados, pues éstos son la única causa de tanta calamidad.

Aprovechemos, pues, esa gracia que Dios nos manda de enviarnos esos ilustres hijos de San Francisco de Asís para que por medio de éstos volvamos al buen camino que habíamos dejado por seguir el de los placeres mundanos.

La Directiva de la Adoración Nocturna, en su última sesión resolvió mandar a celebrar una fiesta solemne en honor a Jesús Sacramentado, en acción de gracias por tanto beneficio como nos ha colmado; al mismo tiempo en reparación por tanto pecado cometido en el pueblo.

A las ocho de la noche del 27 de este mes, dará principio dicha solemnidad con la vigilia de adoración nocturna, dejando las dos primeras horas exclusivamente para niños.

a dejar ver también de estas monedas que bastante falta hacen, pero sería conveniente que se proveyera de ellas ampliamente al comercio, que es el que más las necesita.

El Sr. Cura es el iniciador de esa hermosa idea: de que los niños participen también en la adoración al Dulce Prisionero. De las 10 p. m. en adelante seguirá la vela de socios, conforme lo indica el reglamento.

El día siguiente a las seis y media de la mañana tendrá lugar la comunión general para todos los socios y camareras; en la misa mayor ocupará la cátedra sagrada un distinguido orador franciscano; los caballeros de la Congregación Mariana de San José cantarán la misa. Durante el día estará manifiesto el Santísimo y harán la vela las señoras camareras; a las 7 p. m. terminará la fiesta con un solemne rosario y procesión en el interior del templo.

El domingo 14 del corriente dejó de existir el Sr. Jesús Valverde B.; presentamos por este medio, a su afligida esposa y demás familia nuestro más sentido pésame.

E. Lío.

Mercedes Roig vda. de López

Avisa a su clientela que ha recibido una máquina para la fabricación de tela para colchones de resorte. Gustosa atenderá órdenes.

30 varas al Oeste del Mercado

Aviso

Vendo un lote de terreno de 11 metros de frente por 32 de fondo en la Plaza Viquez, detrás de los talleres del Gobierno. Se vende barato. Entendase con Florentino Garbanzo en San Rafael de Desamparados.

Los avances de la toserina en la capital

Puede aseverarse que la epidemia de toserina ha sentado en toda forma sus reales en esta capital.

No se trata ya de casos aislados. Son a estas horas muchos los niños atacados del cruel flajelo.

En vista de ello creemos oportuno que la Jefatura de Sanidad distribuya hojas volantes que contengan explicaciones claras para los padres de familia indicándoles cómo deben atender a los pequeños atacados.

Sabemos que sobre el particular reina mucha ignorancia en el vulgo.

Naturalmente, en esas instrucciones deben incluirse las fórmulas o recetas más adecuadas para la toserina, con el objeto de evitar que muchas gentes sencillas sean explotadas por empiricos y otros que no lo son y que ofrecen drogas sin convenientes resultados.

Nómbien creemos que el Municipio de San José debe tener presente la terrible crisis económica que experimenta el país y que en medio de la crisis económica sea avarata en la distribución de los medicamentos que los necesitados solicitan para los niños que sufren el terrible mal.

La Corporación Municipal debe compadecer a los niños hijos de nuestros trabajadores, a esos débiles seres que macilentos y extenuados apenas pueden resistir los embates de la cruel tos, azote de las inocentes creaturas.

PUENTE DE CONFIANZA.

Debe hablarse bien del puente que le conduce a uno con seguridad al otro lado. Así dice un antiguo adagio, y en él se encierra la honradez y el sentido común de los tiempos. La mujer que ponía una vela encendida en su ventana durante las noches oscuras para guiar a las gentes que viajaban por la peligrosa y solitaria carretera, estaba poseída de un verdadero sentimiento filantrópico, y más de un viajero la recordará con gratitud. Pero acaso el más profundo y duradero agradecimiento y obligación se siente por aquellos que nos han ayudado en momentos de dolor y de enfermedad. Porque, ¿qué alivio es mejor recibido que el alivio de un sufrimiento? Por desgracia son muy pocos los remedios que pueden dar tan grandes y preciosos frutos. Y aún entre ellos, miles de personas dan el primer lugar a la

PREPARACION DE WAMPOLE

En ella se hallan los mejores resultados de las investigaciones científicas y experimentos. Contribuye a la absorción de los alimentos y estimula el organismo. Es tan sabrosa como la miel y contiene una solución de un extracto que se obtiene de Hígados Puros de Bacalao, combinados con Jarabe de Hipofosfito Compuesto, Extractos de Malta y Cerezo Silvestre. El gusto nauseabundo, y el olor del aceite quedan completamente eliminados. Este es un triunfo de la medicina porque en esta forma científica y original, el sistema se nutre en seguida y se refresca. Su acción en las Enfermedades Escrofulosas, Debilidad y Afecciones de los Pulmones es convincente. El Doctor G. Mendizábal, Profesor de la Academia Nacional de Medicina de México, dice: "He usado la "Preparación de Wampole" con los mejores resultados, para entonar constituciones debilitadas y pobres de nutrición, como para los linfáticos, anémicos y tuberculosos." No fallará! Una botella basta para convencer. De venta en las Droguerías y Boticas.

Una ley inconveniente por muchas razones jurídicas

(Al señor Ministro de Gobernación con todo respeto)

Preocupación legítima de un Gobierno progresista y sensato debe ser, el cuidado de mantener una Sección Demográfica bien exacta, que permita al Gobierno controlar fácilmente el aumento o descenso de población. La razón es obvia: la Demografía científicamente tratada es el termómetro que indica el grado de la moralidad de la Patria y acusa sus futuros progresos, en virtud de su mayor densidad de población; e impone a los gobernantes sabios, la previsión en resolver muchísimos problemas de vida social, que entrañan la dicha de los ciudadanos hábil y prudentemente gobernados.

Cuanto haga el Gobierno en pro de Sección Demográfica, consultando a la justicia y a la prudencia, será digno de caluroso aplauso.

La Sección Demográfica en todos los países cultos es una institución de carácter puramente civil que nada tiene que ver con la actuación religiosa de los ciudadanos.

La Demografía, apunta los nacimientos, casamientos y defunciones de gentes que tienen algún credo religioso, como también de los que no profesan ninguno. Para lograr ese fin, nada tiene que importarle a la Demografía sensata, el que los ciudadanos practiquen o no, ritos religiosos siguientes o concomitantes a los nacimientos, casamientos o defunciones, puesto que el Estado es inhábil para imponer esos ritos a nadie, en mira de controlar su Demografía.

Bástale y sobra al Estado, obligar a los ciudadanos con disposiciones coercitivas a que declaren ante la autoridad civil competente el nacimiento de un hijo o la voluntad de formar hogar o la defunción de un deudo.

Ahora bien, si el Estado quiere servir, para mejor probanza, de la Demografía Eclesiástica que la Iglesia ha acostumbrado ya siglos hace en todas partes y antes de que los gobiernos civiles se preocupasen por esta útil ciencia, Demografía que Ella viene utilizando para delicados fines religiosos, cuales son conservar testimonio de que un católico ha sido bautizado y es de tal familia, o que ese católico ha contraído matrimonio católico con tal persona, o que ha fallecido, todo para evitar errores que pudieran ser gravísimos en la vida religiosa, si el Estado quiere utilizar esos datos de orden religioso, será mediante servicio de cortesía, o bien remunerando un trabajo que solicita de quienes no son funcionarios civiles, ni recogen sus datos para fines del Estado: en ambos casos, la razón sensata indica que ello será por mutuo convenio con los señores curas que son los que llevan tales registros eclesiásticos.

Si dichos servicios son gratuitos y de mera cortesía, el imponer multas y penas por infracciones o descuidos, es odioso y hasta abusivo, (lo decimos respetuosamente): porque los servicios de cortesía son más bien favores; y los favores no están sujetos a las leyes sancionadas con penas en ninguna jurisprudencia humana racional, ni en ningún país civilizado.

En el segundo caso, si los señores curas quisieran entrar —al hacerse cargo de remitir tales datos demográficos— en la categoría de funcionarios del Estado, podría, si legislarse con respecto a ellos, e imponer multas a las infracciones, si el Estado a su vez determina una retribución justa por ese cargo.

Porque castigar a quien trabaja gratuitamente, es irracional ni cae en ningún caso de jurisprudencia y sólo es concebible en el ejercicio de una tiranía de feo cariz por lo repugnante.

Salta esto a la vista, cuando se ve que el estado ha creado su Sección Demográfica civil, con empleados nu-

merosos y bien retribuidos y que ella sola baste y sobra para el perfecto movimiento de esa entidad y el acopio de los datos necesarios, si dichos empleados quieren cumplir devotamente con sus obligaciones.

Las deficiencias de esos empleados retribuidos sí puede castigarlas el Estado; y debe hacerlo, porque significan negligencia en su deber comprometido por un sueldo, y en un asunto de gran importancia social.

Alegar que los señores Curas ganan por bautismos, matrimonios y preces de entierros, es razón descabellada; toda vez que: 1º esa es organización eclesiástica, con la cual nada tiene que ver el Estado, ni debe pretender utilizarla velis nolis, so pena de invadir atribuciones que no le competen; y 2º esos emolumentos no los pagan los católicos a los señores Curas como a funcionarios civiles.

Luego no dan derecho al Estado para exigir por esas retribuciones religiosas servicios de carácter civil; y ni tampoco la Demografía eclesiástica tiene nada que ver con la de carácter civil.

Por lo dicho, se advierte que, a) La Demografía Eclesiástica es independiente de la Demografía Civil y es de un orden y fines distintos.

b) Que la Demografía Civil no necesita si está bien organizada y mejor servida por empleados inteligentes y activos, de los servicios de la Demografía Eclesiástica que para los fines de aquélla como puramente confesional, resulta incompleta.

Luego el Estado debe procurar organizar cumplidamente la Demografía Civil para los importantísimos fines de esta Sección, pero en el radio de lo civil, sin invadir atribuciones eclesiásticas, ni imponer gravámenes a los señores curas en el ejercicio de sus ritos religiosos, porque esto, a más de no ser necesario para la organización dicha, y por tratarse de personalidades que no son funcionarios del Estado, no se complace ni con la independencia de los dos Poderes Eclesiástico y Civil, ni se aviene con la libertad de conciencia a la que, indirectamente, se ponen cortapizas abonadas con amenazas.

Quedan así apuntados algunos inconvenientes del Decreto del 19 de septiembre de 1917 acerca de reformas en la organización del Registro Civil, para las cuales se indica como causal, "El descuido que se observa de parte de los señores curas en el envío a los Registradores auxiliares de la nota nominal de los bautismos que celebran".

Hasta hoy los señores curas no han sido empleados civiles del Gobierno en la Sección Demográfica: hasta hoy sus servicios en más de 20 años han sido "gratuitos" y de "cortesía" sin ninguna obligación de deber, que autorice al Estado para legislar acerca de esas funciones que han prestado; y menos, señalando castigos para los señores curas.

Esto, según los Cánones de la Etica Filosófica, de la Jurisprudencia Civil y Eclesiástica, en sus más claras y purísimas conclusiones.

En otro artículo señalaremos respetuosamente otros inconvenientes de mayor cuantía.

R. V. R.

Banquete

El sábado 27 del corriente, a las seis y media p. m. en el Hotel Francés, le será obsequiado un banquete por algunos de sus amigos, al estimado doctor Calderón.

Los excesos en la comida y bebida son causa frecuente de indigestión. Evítense Vd. estas enfermedades innecesarias con el uso de las PILDORAS DE DAVIS PARA EL HIGADO. Curan el estreñimiento y biliosidad.

SOCIALES Y PERSONALES

—Estuvo entre nosotros procedente de Cartago don Marcelino Robles.

—Los niños de nuestro amigo don Adán Calvo se encuentran delicados de salud. Hacemos votos porque mejoren pronto.

—De Heredia estuvieron entre nosotros don Alberto Chaverri A. y el Lic. don Albino Villalobos.

—Para Línea Vieja partió don José Feo.

—Tuvimos el gusto de ver entre nosotros al estimado Dr. Baudrit.

—Se encuentra entre nosotros procedente de Escasú D. Roberto Pupo.

—Partió para Roxana, Línea Vieja, don Wenselao Siles.

—Continua bastante enfermo en la ciudad de Heredia, don Eloy Ramírez.

—Desde hace dos días se encuentra en las regiones del volcán Irazú don Fidel Tristán, Director del Colegio de Señoritas.

—Salió para su finca en la línea del Atlántico don Carlos Cubero

—Sigue mejor de salud don Florino Blanco.

—Se nos informa que el estado de salud de doña Angelina Salazar, es bastante delicado. Hacemos votos por su pronto restablecimiento.

—Don Carlos Vargas Gagini, partirá para Estados Unidos, donde según se nos informá, fijará su residencia.

—Muy restablecido de su dolencia, se encuentra don Joaquín Alsina y Espinosa, encargado de negocios de Cuba en Costa Rica.

—Para Puntarenas salió don Alejandro S. Castillo.

—Mejor de salud se encuentra el Lic. don José Joaquín Rodríguez.

Pésame

Ayer, en las primeras horas de la mañana dejó de existir en San Pablo de Heredia la estimable señora doña Matilde Zamora, esposa de nuestro querido amigo don Arturo Mora.

Al consignar esta fatal noticia, enviamos nuestro más sentido pésame a su inconsolable esposo, a su afligidos padres don Roberto y doña Trinidad, a sus hermanos y demás deudos de la extinta, haciendo votos porque el cielo llueva sobre ellos el consuelo y la resignación.

Choque

Ayer, a las diez de la mañana en la esquina del Hotel Washington chocó un automóvil contra el poste de la luz, sufriendo el vehículo desperfectos de poca consideración.

Por fortuna no hubo desgracias que lamentar.

La causa frecuente de Ezcema, comezón, sarpullidos y otras enfermedades de la piel provienen de las impurezas de la sangre. Purifíquela usando ZARZAPARRILLA DE CHANNING.

PINOLLO DE NICARAGUA
La bebida ideal por excelencia
Refresca y alimenta
La Unión Industrial
SAN JOSÉ.

Teléfono: 773. Oficina: 773. Apartado: 134.

Regreso de don Ricardo Fernández Guardia

Después de larga ausencia de nuestro país, regresa hoy don Ricardo Fernández Guardia, quien marchó a los Estados Unidos, en misión diplomática del gobierno actual. Le saludamos.

HEREDIA

(Octubre 29).

Hoy llegará a Limón el vapor que devuelve a la patria a doña Emilia Cortés de Sánchez y familia, digna esposa del excelente amigo don Julio Sánchez L.

En agosto pasado sufrió doña Emilia, una laboriosa operación, como único medio de salvarle la vida, allá en Filadelfia, Pa. (E. E. U. U.) la que fué coronada con feliz éxito; y regresa la buena señora, después de cuatro meses de ausencia a su hogar, ya triste, el que hoy se viste de gala con alegría, por su vuelta tan deseada.

A la vez que nos alegramos, tenemos el placer de saludarla muy cordialmente, con una felicitación para su esposo.

X. X. X.

LAS COSECHAS DE CAFE

Parece que este año, las cosechas de café han desmejorado mucho en algunas regiones productoras.

Un cafetalero nos decía que esto se debe en gran parte a la abundancia de las lluvias, por lo que se ha helado el fruto.

Si añadimos esto a las dificultades que se presentan para su exportación, las pérdidas de los productores serán excesivas, pues tendrán que vender el fruto a los beneficiadores a precios muy reducidos.

El contrabando en nuestro país

A pesar de la continua persecución a los contrabandistas por la Guardia Rural, el licor clandestino se sigue fabricando con mucha abundancia en nuestro país; de esto dan buena cuenta las diferentes secciones de la Rural que hay en el país.

Las aprehensiones se hacen muy a menudo y los aparatos destilatorios se amontonan.

En estos días fué aprehendida una gran fábrica que se encontraba por las inmediaciones de San Mateo, habiendo sido decomisados todos los útiles destilatorios, así como también gran cantidad de fermentos y alcohol.

Sección oficial

Cartera de Relaciones Exteriores

Se creó un Consulado General de Costa Rica en las islas Canarias, con residencia en Santa Cruz de Tenerife, y se nombró, ad-honorem, para desempeñar ese cargo al señor don Enrique Padrón Betheucourt.

Cartera de Gracia

Se denegaron las solicitudes de los reos Juan Morales Valverde y Joaquín Alcázar Durán, el primero para conseguir indulto de su pena y el segundo, conmutación.

Cartera de Policía

Se nombró para Agente de Policía de San Jerónimo, Grecia, a Jerónimo Cabezas.

Mercado de víveres

En esta semana algunos precios de los artículos de primera necesidad han sufrido una alza demasiado considerable.

Y es más alarmante aún esto, al considerar que esos artículos son cosechados en nuestro país.

Azúcar, apesar de que este artículo se elabora en gran escala en Costa Ri-

ca ha alcanzado un precio muy alto. Ayer se cotizaba a ₡22 el quintal, lo que indica que subió 5 puntos; se vendía a ₡19 el quintal.

Dulce se mantiene en firme al precio de ₡13.50 el quintal, lo que indica que va subiendo también.

Café; se vende a los mismos precios que de costumbre, o sea a ₡25, ₡23 y ₡20 el quintal, de primera, segunda y tercera respectivamente.

Manteca; después de venderse por algún tiempo al precio de ₡112 el quintal, sufrió un alza de 8 puntos, pues se está cotizando a ₡120 el quintal.

Sal; se vende a ₡9 el quintal; hay suficiente en plaza.

Harina; se mantiene al precio de ₡35 el quintal. La existencia que hay en plaza es muy reducida.

Arroz; sufrió una alza de 4 puntos, es decir, que se vende a ₡27 el quintal; por libras a 30 céntimos cada una.

Maíz; se cotiza al precio de ₡48 la fanega. Este artículo ha estado viniendo por partidas regulares.

Frijoles; subió en 5 puntos, pues su precio actual es de ₡175 la fanega.

Papas; éstas se venden a ₡12 el saco de 8 cajuelas, han bajado en un punto.

SE VENDE MUY BARATA. Una Volanta muy elegante, de 4 ruedas con yantas de hule fuerte y en completo buen estado. Puede verse a todas horas en la Cochera del Doctor Marcos Zúñiga.

Un visitante nocturno que recorre tejado tras tejado, para robar dinero

He aquí un robo que se cometió anteayer noche en lo más céntrico de la capital.

De seguro que este Raffles de los tejados, hubo de estudiar perfectamente el golpe, pues no de otra manera se explica, el que entrara con tanta seguridad, y después de caminar más de cien varas por los tejados, llegara directamente al lugar donde realizó la sustracción.

Serán las 2 de la mañana cuando el sujeto llegó a la puerta donde había una pobre tienda, propiedad de un señor Murillo. Esta queda situada en los bajos de la casa habitada por don Eloy Truque, al lado del jardincillo que está frente al Banco de Costa Rica.

El ladrón abrió la puerta y atravesó dos departamentos. Una vez en el corredor interior, subió por un palo hasta llegar al tejado de la casa de don Eloy.

Pasó sobre ésta, luego sobre el edificio donde estaba El Imparcial, y así continuó su excursión por los tejados, hasta llegar a un establecimiento contiguo a la Botica Oriental y que es propiedad de los Sres. Urbano.

Bajó, y forzando las puertas, llegó hasta el departamento del exterior, donde abrió una gaveta tomando el dinero que había, ₡30.

Luego regresó por el mismo camino, pero fué visto por don Gonzalo Truque, el que previno al policial de línea.

Y en la puerta de la antigua tenduchita, fué capturado por éste, con la ayuda del popular Morrongo.

Quadrone, un fuerte expectorante, es la droga más eficaz para combatir los dolores de la mujer. Produce un efecto normal, alivia el dolor, mejora el estado y adquiere el hábito de su uso. Los males en todas las droguitas su grado y pequeños frascos.



El dolor de espaldas, neurálgico, dolores se alivian fácilmente con los ches Hazol-Mentol. Alivian los agudos. Se venden en frascos, pero cerrados los cuales se puede usar en perfecto estado. Davis & Lawrence Co., Nueva York.

El sudor de los hijos de España fecunda el suelo de América

La colonización del Nuevo Mundo fué promovida activamente por los Reyes Católicos, y para facilitar a los españoles el traslado a aquellas apartadas regiones el gobierno regalaba los viveres durante un año y se declararon exentos del pago de derechos los artículos de primera necesidad exportados a las Indias, y después los que de allá venían a la Península. En la isla Española el gobierno ordenó "que se preparase una especie de granja pública, destinada a ser cultivada por los españoles, quienes recibirían como préstamo, al inaugurarse los trabajos, cincuenta fanegas de trigo y de maíz, y otros tantos pares de vacas y de yeguas, además de otras bestias de carga, etc."

"En el mes de julio de 1497, en respuesta a solicitudes de los colonos que había en la Española en esa época, y de lo que se proponían ir a colonizarla y pedir tierra para el cultivo de granos, frutas y caña de azúcar, y para establecer además trapiches y molinos de harina, los reyes autorizaron a Colón para que concediese tierras gratuitamente a los colonos con las condiciones de que viviesen allí durante cuatro años, y algunas otras. Cinco años más tarde, don Luis de Arriaga, caballero de Sevilla, propuso llevar consigo a la isla doscientos o más vizcaínos con sus mujeres, para establecerse en cuatro centros de población; y los soberanos ofrecieron, por su parte, el pasaje libre para esos colonos, comisión libre de tierras para el cultivo y exención de contribuciones durante cinco años, excepto los diezmos y las primicias.

En 1501, la corona, con el objeto de fomentar el comercio en las Indias y especialmente las exportaciones de Castilla, eximió dicho comercio del pago de todo derecho; más aún, a principios de 1503 dió instrucciones a Obando para que fomentase el cultivo de la morera a fin de desarrollar la industria de la seda.

Uno de los más notables esfuerzos del gobierno español en beneficio de la colonización del Nuevo Mundo, por medio de trabajadores, fué realizado en 1518 en respuesta a las representaciones que hizo Las Casas, con motivo de los daños que ocasionaba el trabajo forzoso de los indios. A los que desearan pasar a tierra firme se les ofreció el pasaje libre y la manutención gratuita, servicio médico, tierras y ganado; exención de derechos de alcabala durante veinte años y de todo impuesto sobre sus productos. Después se ofrecieron premios de doscientos pesos al primero que produjese doce libras de seda; ciento cincuenta al primero que cosechase diez libras de clavo y gengibre; cien por el primer quintal de gualda, y sesenta y cinco por el primer quintal de arroz.

Dice Gaylord Bourne que las principales ocupaciones en la América española consistieron en la agricultura, la ganadería y las minas. La novela de la conquista y de las armadas de plata han contribuido mucho a exagerar la importancia de la producción de oro y plata. Pero en aquellos días de pequeñas embarcaciones y de costosos transportes terrestres los productos agrícolas voluminosos no podían cultivarse provechosamente para la exportación. La inmensa mayoría de la población de la América española vivía de la agricultura y de la ganadería y el valor de la producción del suelo de Nueva España a principios del siglo XIX, se calculaba en \$ 30,000,000, o sea un

tercio más del producto de las minas de toda la América.

De los distintos productos agrícolas el maíz era más importante en Nueva España, aunque no figuraba en la exportación, y seguidamente el maizgüey, el agave americano. El azúcar, el cacao, la vainilla, la cochinilla y la caña fistula, constituían la mayor parte de la carga de las embarcaciones.

El clima y el suelo de América resultaron favorables para los animales domésticos de Europa: caballos, ganado vacuno, lanar y porcino, se multiplicaron con rapidez, y la cría llegó a ser uno de los negocios más provechosos. Es un hecho muy conocido que se mataban las reses para aprovechar el cuero y los cascotes, y que la carne era extremadamente barata: pero la gran riqueza proporcionada por la ganadería, aun bajo circunstancias tan desfavorables, es menos conocida y presenta notorio contraste con la humilde condición en que se hallaba el agricultor en las colonias inglesas.

El fraile inglés Thomas Gage, anti-español, se admiró de la abundancia rural de Méjico. A los dos días de jornada al sur de la ciudad, había muchas poblaciones ricas de españoles y de indígenas. Aquí viven, decía, los hacendados, exclusivamente de sus campos, que se estiman unos en veinte mil, otros en treinta mil y otros en cuarenta mil ducados. Encontró indios en esas regiones que traficaban con Méjico y andaban todo el país con recuas de veinte o treinta mulos de su propiedad, cambiando y vendiendo mercaderías, y algunos de ellos poseían de doce a quince mil ducados.

Los paños fabricados en la Puebla de los Angeles eran considerados tan buenos como los de Segovia, se llevaron a todas partes y su abundancia hizo disminuir la importación de España. También fabricaban en la Puebla fieltro de excelente calidad, y vidrio, lo que era una rareza porque no se fabricaba en ninguna otra parte de Nueva España.

"Que la nación conquistadora hizo en los siglos XV y XVI lo que no pudo hacer ninguna potencia europea, se ve en los privilegios y premios consignados en las Leyes de Indias, y que la agricultura sólo de Méjico produjo un tercio más que todas las minas, lo dice un americano. Sumemos la producción agrícola de la América Central y la del Sur y tendremos que en un año vale más que el reluciente oro de un siglo; teniendo en cuenta que la agricultura era para todos y las minas beneficiaron a unos pocos.

La agricultura que enriquece a la América fué desarrollada por los españoles. La Argentina puede responder de esta verdad. La taza de café con leche, tostadas y mantequilla la trajeron aquellos aventureros. Hasta la sabrosa torta de queso y de jamón se la debemos al que trajo las gallinas.

Y sin embargo hoy se dice en Costa Rica que aquellos tiempos en que comenzaba el continente americano a encarrilarse en las vías del adelanto eran "siglos de esclavitud afrentosa y repugnante"

HERNÁNDEZ PERALTA

(Continuará).

Nicolás F. Meza

Cirujano Dentista

Tiene su oficina, desde hace años 150 varas al Sur del Banco de Costa Rica, donde Dios primero, ofrece dejar satisfechos a sus clientes.

Anomalía inexplicable

Todos conocemos perfectamente las razones que motivan el retraso con que viene el Gobierno cubriendo sus obligaciones contraídas con sus servidores, pero, lo que no nos explicamos y que para nosotros implica una anomalía, es el hecho de que la Administración de Rentas Públicas se niegue a recibir en giros a cargo del Tesoro Nacional, los depósitos que el comercio importador tenga que hacer para responder a los derechos para el desalmacenaje de sus mercaderías. Es de necesidad y de conveniencia para el Gobierno, que dicte una disposición atinada hacia el punto en cuestión, pues, de otra manera el comerciante rehusará recibir en lo futuro los giros que se libren a cargo del Tesoro Nacional y esto indudablemente aumentará la grita de los pobres servidores de la Nación que devengan sueldos miserables.

Pacientemente aguardamos la explicación de la "anomalía" que dejamos expuesta sin que se tome a mal nuestra indiscreción. Tiene, pues, la palabra el señor Ministro de Finanzas.

LUCIANO.

Aviso

VENDO en San Pedro de Poás una casa nueva, de estilo moderno, con quince quintales de zinc y un solar de 35 x 21 metros. Bien situada, para comercio o taller.

NEFTALÍ MURILLO H.

La Sociedad de Socorro Mutuo de Empleados de Comercio

solicita colocación para tres de sus Socios, entre ellos dos señoritas de reconocida honorabilidad y competencia. Para informes dirigirse al Presidente de la Sociedad don Manuel V. Blanco en la Librería de los señores Sauter y C^o o al infrascrito encargado del Apoyo Moral de la Sociedad.

Frco. Calderón Muñoz, - Pro-Secretario.

Auditoría Ferrocarril al Pacífico.

La Geisha

La confitería y cantina mejor situada de la capital

Especialidad en el servicio de

COCKTAILS,

TES,

CAFES

Y CHOCOLATES.

LA POUPEE

Establecimiento de abarrotes y licores, 300 varas al Sur de la Botica Francesa.

Permanente surtido de viveres frescos y de primera calidad. — Cantina bien atendida. — Actividad y buen trato en el despacho — Garantía — en la pesa. —

Dr. Joaquín Berrocal

Médico - Cirujano

Ha abierto su consultorio en la Cuesta de Moras, 25 varas al este de la Botica Nueva de San José.

Horas de consulta: de 8 a 11 a. m. En la Botica Principal, de 1 a 3 p. m.

TELEFONO 227

Vermicida Vegetal

Eficaz contra las lombrices es de un efecto seguro, ligero e inofensivo para la salud del niño.

De venta al por mayor en San José en las Boticas Francesa, Oriental y principal; en Puntarenas Farmacia Universal.

Dr. Rafael Calderón M.

Tiene su consultorio 50 varas al Oeste del Hotel Francés, Avenida 2^a Este.

Semana festiva, suntuosas fiestas patronales, visita del Ilmo. Sr. Obispo Diocesano, bendiciones litúrgicas a la nueva Casa Cural, al reloj de torre parroquial, a un artístico altar estilo gótico, a un cuadro de Animas pintado al óleo y administración del Santo Sacramento de la Confirmación, en la Parroquia de San Rafael de Oreamuno

Domingo 21.—6 p. m., llegada del Ilustrísimo Sr. Cbispo.

7 p. m., cultos de la novena y las bendiciones expresadas.

Lunes 22.—Misa solemne de semi-Pontifical, predicando el mismo Ilmo. Prelado, en la Iglesia de Cot.

11 a. m., comienzan las confirmaciones en el referido pueblo de Cot.

1 p. m., salida del Sr. Obispo para Tierra Blanca.

7 p. m., cultos de la novena en San Rafael.

Martes 23.—6 a. m., Misa y Sagrada Comunión, por el Sr. Obispo a los Cofrades del Rosario.

8 a. m., comienzan las Confirmaciones en esta Iglesia de San Rafael.

12 m., recepción de Autoridades y Corporaciones en la Casa Cural.

2 p. m., siguen las Confirmaciones.

7 p. m., solemnísimos cultos vesperales. En esta noche se darán exhibiciones cinematográficas públicas y lucirán espléndidas iluminaciones eléctricas, las que dedica al Ilmo. Prelado la Honorable Corporación Municipal.

Miércoles 24, día patronal.—6 a. m. Misa de prima y exposición del Santísimo, para el jubileo de las 40 horas.

9 a. m., la gran función y solemnísimas Misa de Semi Pontifical en la que también predicará el expresado Sr. Obispo.

11 a. m., última administración de Confirmas.

1 p. m., Homenaje de despedida al Prelado.

7 p. m., segundos cultos patronales. Siguen las exhibiciones de cinematógrafo público y las iluminaciones eléctricas, dedicadas al pueblo por el Municipio.

Jueves 25.—6 a. m., Misa de prima y exposición del Santísimo, para el jubileo de 40 horas.

8 a. m., segunda Misa solemne de estos cultos patronales, en la cual predicará el señor Cura de Santa Ana, Presbítero Zavaleta.

7 p. m., terceros cultos patronales.

Viernes 26.—6 a., Misa de prima y exposición.

8 a. m., tercera Misa solemne de estas fiestas, en la que predicará el Sr. Cura del Carmen, Presbítero Zúñiga.

7 p. m., cultos cuartos patronales.

Sábado, 27.—6 a. m., Misa de prima y exposición.

8 a. m., última Misa solemne patronal, en la que predicará el ilustrado Canónigo P. Otón Castro.

Cultos a la Virgen del Rosario. Este mismo día a las 7 p. p., el Santo Rosario y ejercicios piadosos vesperales.

Domingo 28.—A las horas de costumbre, la gran fiesta y Misa solemne con sermón, y por la tarde rosario final del mes y de esta semana festiva.

A nuestros agentes

Rogamos a nuestros agentes que aún no nos hayan enviado los fondos del mes anterior, apresurarse a remitirnoslos. La demora en tales remisiones nos perjudica de manera muy sensible.

De Zaragoza

Fiesta patronal

Con mucha solemnidad fué celebrada este año la fiesta de la Virgen del Pilar, patrona de esta importante barrio a quien los vecinos profesan verdadero culto.

Hubo procesión de la Virgen al rededor de la iglesia, acompañada de numerosos devotos y de la filarmonía que tocó alegres y escogidas piezas. Luego se cantó una buena misa, acompañada por la orquesta palmarena. En la tarde hubo solemne rosario tocando de nuevo la orquesta. No hubo bombas ni cohetes, por lo cual merecen calurosa felicitación los zaragozanos.

Ya es tiempo de acabar con esta añeja costumbre que tanto desdice de nuestra cultura.

Baile

Para ese mismo día la juventud zaragozana había organizado un baile que resultó realmente soberbio, pues nunca se ha hecho aquí una fiesta tan simpática como ésta.

Con todas las formalidades de estilo en cualquier fiesta social, se dió principio a las 6 p. m. Hicieron de recibidoras las señoritas Luisa Rojas y Leticia Quesada, quienes desempeñaron a maravilla su cometido. La música estuvo a cargo de la orquesta palmarena que dirige el competente profesor don Mauro Alvarado, tocando lo mejor de su repertorio.

Entre la numerosísima concurrencia de invitados pude anotar a las siguientes señoras y señoritas:

Dña Antonia v. de Sancho, María de Sancho, Eloisa v. de Rojas, Elodia de Rojas, Florinda de Rojas, Etelvina de Prado. Señoritas: Caridad Naranjo, Genoveva Rojas, Hortensia Rojas, Ramona y Belarmina Rojas, Nelli Quesada, Andelina y Ema Garrote, Angélica y Vitalia Chavarría, Claudia Carvajal, Carolina y Julia Rojas, Sofía Prado, Lía González, Renelda Zúñiga, Engracia Sancho, Teodosia Sancho y otras.

Dió fin esta memorable fiesta a la una de la mañana en medio del mayor orden y sin haber tenido que la mentar una sola nota discordante.

Me complazco en felicitar muy sinceramente a la juventud de Zaragoza por el grado de cultura que han alcanzado y por el éxito de tan simpática fiesta.

Corresponsal

14 Octubre de 1917.

Nueva Funeraria Griega

Tiene servicios para todos los gustos y bolsillos. Precios que no admiten competencia. Me hago cargo del servicio completo de funerales y entierro; servicio a toda hora, día y noche. Visitenos y economizará su dinero. Local, pieza No. 8 mercado.

Fernando Padilla

Grecin, octubre de 1917.

Guadalupe de Cartago

Nos permitimos rogar al síndico de este distrito llame en cumplimiento de sus atribuciones la atención a la Junta Itineraria para que haga camponer la parte que al barrio corresponde en la calle de La Kueda, porque vergüenza da que los vecinos de Tobosi sean los que tengan que repararlo por la negligencia de la citada Junta.

Corresponsal

Ofrece a las familias especial atención en el servicio de toda clase de provisiones

LA MARINA

En el Mercado. - EDUARDO CASTRO SABORIO

BACALAO Constantemente queso y mantequilla fresca de primera calidad a los más bajos precios de plaza. Haga sus compras en nuestra tienda

INFORMACION DIARIA

Santoral

DIA 21. Domingo.—Santa Ursula y compañeros mártires; San Hilarión, abad, y San Marcos, monje.—La Misa y Oficio divino son de San Pedro Alcántara, con rito doble de segunda clase y color blanco.—Nació Santa Ursula en Inglaterra, lo mismo que sus compañeros de martirio. Fue hija de Dionot, rey de Cornaille, y doncella sobresaliente por su hermosura y virtud. Acababa de establecer su residencia en Nantes, Conán, y como se hallaba soltera, igualmente que la mayor parte de los oficiales de su Ejército, envió una Embajada al rey Dionot, pidiéndole por esposa a su hija Ursula con todas las doncellas de calidad que pudieran hallarse para esposas de aquellos. Convino el rey en este casamiento, a pesar de la resistencia de Ursula, y preparóse el viaje; pero poco después de haberse dado a la vela se levantó un furioso viento, que empujó la nave hasta Colonia. Apenas los hunos divisaron las embarcaciones las acometieron, haciéndolas prisioneras, y hallaron que los barcos venían cargados de doncellas destinadas para el Ejército británico. Quiso el General ver a Ursula, y prendado de su hermosura procuró que la santa descendiera con sus brutales intentos. No lo pudo conseguir, ni tampoco de las demás de sus compañeras y cambiando sus caricias en barba

rie, mandó pasarias a cuchillo a todas el 21 de Octubre del año 383.

Hospital de San Juan Dideos
ENTRADAS

Graciela Cerdas, San José. Rosalina Johnson, San José. Jesús Matamoros, San José. Haydée Quirós, San José. Enrique Salazar, San José. José Ortiz, San José. Francisco Carmona, San José. Balvina Rivera, San José. Jerónima Zamora, San José. Micaela Zúñiga, San José. José Araya, San José. Raúl Araya, San José. María Delgado San José. Arabela Williams, La Florida. Adina Williams, La Florida. José Navarro, Palmazares. Juan Rojas, Palmazares. Rubén Cruz, Abangarez. Gabriel Siles, La Uruca. Pacífica Agüero, Limón. José Navarro Guanacaste. Teodoro Mora, San Francisco. Juan Venegas, Esparta.

SALIDAS
Ramona Sáenz, San José. Socorro Mora, San José. Angelina Quesada, San José. Adelina Zamora, Orofina. Renilda Córdova, Alajuela. Eugenio Méndez, Moravia. Francisco González, Puntarenas. Amparo Molina, Moptes de Oca. Ramón Ramírez, Turrialba. Gregorio Alfaro, Naranjo. Tolia Vargas, Grecia. Mauro Montero, Caldera. Rafael Díaz, Puriscal. María Herrera, Tuis. Amadeo Herrera, Escasú.

satisfechos de tan bonita fiesta donde reinó el orden y a la vez el entusiasmo.

CORRESPONSAL

Del Zarcero
(Por telégrafo)

El miércoles próximo se celebrará la fiesta patronal religiosa de San Rafael aquí con el siguiente programa: 23.—A las 12, bombetas, música y alegre repique de campanas. A las 6 rosario solemne con orquesta. A las 8 velada por la Sociedad Lírico "Laguana", 24.—A las 8 procesión con la imagen Patrono, niños vestidos de angeles, niñas de jardineras, música y recitaciones. 9 a. m. misa cantada con revestidos y sermón, acompañada la parte musical con orquesta cantada a dúo. Predicará el Cura del Naranjo, Presbo. Carvajal. Cantará la misa el Cura de San Carlos, Presbo. Vilchez. Revestidos: Presbo. Carvajal y el Cura de esta parroquia, Presbo. Viquez. A las 6, rosario solemne. A las 8 p. m. velada por la Sociedad Lírico Dramática del Zarcero. Plácenos invitar a todos los que teagan gusto de concurrir.

CORRESPONSAL

Sarpullidos Molestos, Erupciones, Eczemas
y otras enfermedades de la piel se rinden al

Unguento Mentol de Davis

Calma el dolor, refresca y cicatriza.

Davis & Lawrence Co., Nueva York



Quando necesite un reconstituyente Ferrovim es el Tónico indicado. Duvolve las fuerzas en la convalecencia y es de gran valor para el restablecimiento despues de calenturas extenuantes, enfermedades graves, y operaciones quirúrgicas. Muy valioso contra anemia, palidez, etc. Se vende en tres tamaños en todas las Droguerías. Cerciórese que Vd. obtiene Ferrovim.

AVISOS ECONOMICOS

25 palabras o menos, 25 cts. por inserción. Cada diez palabras o fracción de exceso 5 cts. más por inserción. No aceptamos anuncios por menos de cuatro inserciones.

SI NECESITA comprar o tomar en alquiler CASA contra temblores busquela en la Fábrica de Velas «La Corona» ALLI busque siempre los mejores CIGARRILLOS y PUROS elaborados en el país con tabacos importados LONDRES, Panetelas, Conchas, Brevas After Supper, Especiales, Nacionales dos y tres por cinco, de su Fábrica «La Nacional». Pida todo a la oficina de Justino Alvarez García.

APARTADO 233 TELEFONO 214
Muy pronto Breva de la mejor calidad. San José.

PARA alquilar: casas desde 8 hasta 50 colonos.—Piezas para hombres solos desde 4 hasta 10 colonos. Todas son céntricas, tienen pisos y cielos de madera, servicio interior y baño. 3 locales a 18 colonos con servicio interior y solar, cómodos para cualquier negocio, taller o fábrica. Informes casa No. 259-289, detrás del Colegio de Señoritas.

ACABAMOS de recibir papel de periódico y para cigarrillos blanco y de color.

La California
Emilio Vila
Teléfono 249.

JULIO SAENZ GUTIERREZ Abogado y Notario ha trasladado su bufete 50 varas al Oeste del Hotel Francés, contiguo al consultorio del Dr. Calderón.

ARMONIUM Se vende uno perteneciente al Hospital de Heredia. Encuétrase en muy buen estado, sonoro, propio para iglesia. Puede verse en casa de don Luis R. Flores en esa ciudad.

CLINICA QUIRURGICO DENTAL de Rafael Meza N. y J. Guillermo Meza S.: Dentistas. Miembros de la Facultad de Cirugía Dental de la República.—Toda operación se practica sin dolor. Dentaduras artísticas a base de caucho, oro, aluminio, metal especial para dentaduras inferiores, etc. Puentes, coronas, calzas etc. Precios reducidos.—Trabajos garantizados. Enseguida del Telégrafo, Calle de la Estación al Atlántico, 75 varas al oeste,—para abajo de la Iglesia del Carmen.

ORNAMENTOS para el Culto Divino fabricamos en todos los estilos y contando ya con experiencia y buena acogida de muchísimas parroquias. MARIA J. IGLESIAS. CLARA DAUN.

Lado Sur de Catedral. Apartado de Correo 370.

CORAZONES DE JESUS. Acabamos de recibir y ofrecemos de varios precios.—Ismael Herrera & Hno.

dregoso que fuera, que no quedara con sus frijolitos.

Gustaba verlos como se apiñaban a la hora de la dormida, unos en ranchos hechos al propio, otros en los trapiches y como podían acomodarse: se lucha sí con el peligro de las malas culebras, especialmente la BOCARACA y después los paludismos; pero si quiera para este tenemos la medicina que vende don Miguel Dobles, que es la tapa. Muy útil si el gobierno mandara inyecciones Calmette para atacar el veneno de esas víboras a tiempo y alguien que las supiera hacer. En fin, que la cosa se compondrá, si Dios nos da vida para coger las cosechas."

El municipio se apura en la composición de la calle principal, que era de necesidad.

El señor Cnra, Dr Borge, está haciendo un buen novenario en San Rafael de Ojo de Agua, y a la vez atiende los trabajos del nuevo templo que va a ser una belleza, para lo cual el vecindario ha dado una contribución voluntaria de cerca de tres mil colonos; es posible que para el 24 se haya terminado el enladrillado del presbiterio y la sacristía. Es notoria y manifiesta la gratitud de aquel pueblo hacia su Cura, Dr. Borge, por su buena voluntad.

EMPIRA DE COLGUIN.

Cosas de San Antonio de Belén

No hay duda, el grande y misericordioso Dios sabe sacar de los grandes males muchos e inmensos bienes.

Aquí va un ejemplo: Hace tiempos se notaba en nuestras gentes doquiera una como decidía por laborar la tierra, es decir, como que ya eso no se iba a necesitar más y luego veíamos a muchos desocupados sin preocuparse del mañana —que bien pudieron haberlo tenido surtido;— pues, señor, se presenta el inmenso y terrible mal de la guerra europea, y de ahí que ahora veamos acá en la estación ferrocarrilera, los hombres en procesiones que bajan en el tren a sus siembras, antes de maíz y ahora a la riega de frijoles, así como sus laboriosos de arroz; pero es cosa de verlos, muchos de ellos hasta con sus esposas e hijos.

Gracias a Dios, habrá, según dicen, ellos mismos, mucho que comer, por que para el pueblo habiendo maíz, frijoles y un poco de arroz, están al tres y ya viven, pues el dulce de alguna manera se lo procuran.

Nos refería un señor Carballo: «Vea señor: En La Balsa, en donde yo y muchos sembramos en terrenos de don Ramón León, aquello parecía cosa de promería ver cómo pasaban las personas a sus tapas de frijoles. Al rededor de mis tres manzanas que laboro, se regaban no menos de cien y más y no había cerro por más pe-

En Tres Rios

La fiesta patronal en esa villa de la que es Cura párroco el ilustrado sacerdote Dr. don Matías Cornelio Rojas; verificose el doce del mes en curso con grandes manifestaciones de fe, porque es de advertir que el fervor y el entusiasmo por rendir culto a la Virgen del Pilar aquí es notable.

Ayudaron afanosamente al arreglo del templo y Casa Cural, las Srtas. Carlota y Mercedes Cabezas, que residen en San José pero que visitaron la localidad en esta ocasión.

La víspera hubo un muy solemne rosario y después magnífica retreta por la Banda Militar de Cartago, fuegos pirotécnicos y exhibición de vistas cinematográficas.

El 12, apesar de la persistente lluvia no decayó el entusiasmo del vecindario, reinando en todos los ánimos la mayor alegría.

En la casa Cural después de una magnífica comida con que el señor Cura obsequió a sus huéspedes, dejese oír la excelente voz de la señorita Carlota que posee no escasas aptitudes para el cultivo del divino arte.

Vayan para el señor Cura nuestras felicitaciones más sinceras por el buen éxito con que fué celebrada la fiesta patronal y para las señoritas Cabezas por su inteligente y generoso concurso en esa solemnidad.

X.

De Oreamuno

El domingo 7 del corriente tuvo verificativo el gran turno que se habia anunciado. No obstante las dificultades con que actualmente se tropieza, tales como las de la crisis y el cambio, su producto fué bastante halagador; se tomó nota de \$ 1.825, pero es probable que ascienda a los \$ 2.000 porque hay algunos donativos que a estas horas no han llegado.

Bien por nuestros entusiastas miembros de la Junta y señor cura, quienes pusieron de relieve su espíritu entusiasta y progresista.

La concurrencia a esta fiesta fué numerosa. En las primeras horas del día llegaron las comisiones que salieron para Potrero Cerrado, San Pablo, Plantanilla, Cipreses y el Cerro Grande, trayendo mucha leña, gallinas, maíz, papas, verduras, etc., lo primero que se vendió, fué la leña de carreta, al precio de ocho, nueve y diez colonos por carretada, con sólo esto y la de rastra resultaron \$ 450 cuatrocientos cincuenta colonos.

A las doce dió principio la feria y rifas, acto que estuvo concurrido y entusiasmado. A las 5 p. m. ya no quedaba que rifar ni vender, pero como tal era el entusiasmo de dejarle el real al Santo Arcángel, se hacían rifas de plata.

A las 7 p. m. nos retiramos bastante

PROXIMO TRASLADO
La Librería Lehmann
(SAUTER & C^o)

ha construido para sus negocios un magnifico edificio en la Avenida Central, al Este, frente al Banco Anglo, y PRONTO SE TRASLADARÁ A ÉL, junto con sus talleres de Imprenta, Encuadernación, Fábricas de Sellos de Hule y Marcos para Cuadros. Tome nota nuestra estimable clientela y el público en general y no se olvide que es FRENTE al Banco Anglo.

Mande teñir su pañolón, rebozo, chal, vestido, sotana, etc. a la

Tintorería Peralta

Al sur del Colegio de Señoritas

tinte fino y firme

CARLOS PERALTA OSORIO VICENTE PERALTA FLORES

AZUCAR!

Pida Ud. siempre azúcar de los ingenios VICTORIA O ARAGON y quedará satisfecho de su compra.

Se venden estos azúcares en todas partes de Costa Rica, al por mayor: en MIS OFICINAS, las cuales están situadas: SAN JOSE, frente a la ex-Casa Presidencial, Calle del Comercio en LIMON, cerca de la Estación del Ferrocarril.—Guillermo Niehaus

La Valenciana

DE

Calixto Madrigal

Ha recibido grandes novedades, en encajes, bordados y todo lo concerniente para trajes de señora. Durante este mes todo en barattillo

Compre aquí el calzado para sus niños.

TELEFONO 280

APARTADO 403

CERVECERIA TRAUBE

Gran fábrica de cerveza, hielo y aguas gaseosas

La más grande y más antigua del país. Capacidad de la Cervecería 30,000 hectólitros por año. Producción de las máquinas refrigeradoras: 30 toneladas al día. Esta Fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo: Malta de O'mutz, Moravia, Lúpulo de Saaz, Bohemia. Esencias de las mejores fábricas inglesas y americanas. Agua potable analizada por el Laboratorio Químico Comercial.

GRAN FABRICA DE CERVEZAS Y REFRESCOS

RICHMOND

La más antigua del país

Pida nuestras excelentes cervezas, libres de sustancias peligrosas Busque nuestra inmejorable R R R y la exquisita NEGRITA.

Se atienden órdenes de los pueblos.

GRAN BARATILLO DE CARTAGO

de JOSE AVILES (a) VALBUENA

LA TIENDA QUE VENDE MAS BARATO

Calle Central, lado sur

San José Costa Rica

VINO PARA CONSAGRAR

NECTAR DIVINO

de Arno Maristani & Co. (Barcelona)

Legítimo de pura uva

Examinado por el Laboratorio Químico Comercial y usado durante más de 15 años en las principales parroquias de la Diócesis.

TENEMOS EN EXISTENCIA:

Barriles de 60 y 25 litros y Cajas de 12 botellas

Juan Knöhr hijos

FUNERARIA POLINI

— TELEFONO 14 —

La mejor en su género en el país.—Tiene servicios para todos los bolsillos y gustos.—Sus precios no admiten competencia.

Esta funeraria no tiene conexiones con ninguna.

150 VARAS AL SUR DE LA VIOLETA

Hoja Dominical

SUPLEMENTO DEL "NUEVA ERA"

Año I

San José, Costa Rica, domingo 21 de octubre de 1917

No. 7

Domingo vigésimo primero después de Pentecostés

Vigésimo después de la Santísima Trinidad

(Evang. Mat. 18, 23—35) En aquel tiempo propuso Jesús a sus discípulos la siguiente parábola: "El reino de los cielos viene a ser semejante a un rey que quiso tomar cuentas a sus criados. Y habiendo empezado a tomarlas le fué presentado uno que le debía diez mil ta'entos. Y como este no tuviese con que pagar, mandó su señor que fuesen vendidos él y su mujer y sus hijos con toda su hacienda, y se pagase así la deuda. Entonces el criado arrojándose a sus piés le rogaba diciendo: ten un poco de paciencia, que yo te lo pagaré todo. Movidó el señor a compasión de aquel criado, le dió por libre y le perdonó la deuda. Mas apenas salió este criado de su presencia, encontró a uno de sus compañeros que le debía cien denarios; agarrándole por la garganta le ahogaba, diciéndole: Paga lo que debes. El compañero arrojándose a sus piés le rogaba diciendo: ten un poco de paciencia conmigo, que yo te lo pagaré todo. El, empero, no quiso escucharle, sino que fué y lo hizo meter en la cárcel hasta que le pagase lo que le debía. Al ver los otros criados sus compañeros lo que pasaba, se contristaron por extremo y fueron a contar a su señor todo lo sucedido. Entonces le llamó su señor y le dijo: ¡Oh criado inicuo! yo te perdoné toda la deuda porque me lo suplicaste: ¿no era pues justo que tú también tuvieses compasión de tu compañero como yo la tuve con ti? E irrita

do el señor le entregó en manos de los verdugos hasta tanto que satisficiera la deuda por entero. Así de esta manera se portará mi Padre Celestial con vosotros, si cada uno no perdonare de corazón a su hermano."

COMENTARIO

De la lectura de este pasaje evangélico se desprende esta conclusión:

Quien es perdonado de sus deudas ha de saber perdonar.

Para nosotros los cristianos tiene esto una altísima significación moral:

Los cristianos somos hombres: el Cristianismo no nos libre de la miseria humana, aunque nos facilite medios para contrarrestar sus efectos.

Todos los cristianos somos deudores de beneficios, a Dios; más aun, somos deudores de ofensas a Dios.

Por eso nuestro Señor Jesucristo nos enseña a decir en el "Padre Nuestro:" perdónanos nuestras deudas, (es decir, las ofensas que le hemos hecho.)

Luego: si queremos ser perdonados de las ofensas a Dios, según se colige de la anterior parábola, hemos de perdonar

nosotros a nuestros prójimos las ofensas que nos hayan hecho.

Nuestra Religión puede llamarse antonomásticamente "Religión del perdón."

Perdón al enemigo

fué la última enseñanza teórica y práctica que nos dió Nuestro Señor Jesucristo en la Cruz, antes de expirar.

Podrán gemir y llorar por sus pecados los rencorosos, que Dios abominará de sus lágrimas si no saben perdonar.

El sacramento de la penitencia

será un veneno para aquel cristiano que va a recibir la absolución del perdón de Dios sin perdonar antes a sus prójimos.

El odio, la venganza, el rencor, son después de la apostasía la blasfemia y la desesperación, los mayores pecados del hombre.

Estos, van contra los fueros de la Humanidad Cristiana.

El paganismo antiguo

como el moderno, canonizan el odio y la venganza y hasta los encubren con el sayal de "honor", "carácter", "valentía", "dignidad": pero esos son recursos vanos.

En el Cristianismo no se puede desquiciar la ley del perdón, sin pretender desquiciar a Jesucristo mismo.

Luego: *perdonemos siempre, si queremos ser perdonados.*

¡Poned cuidado!

El que sufre del pecho, aunque sea de un catarro transitorio, no debe esputar, sino es largo de las habitaciones y lugares de tránsito como aceras, estaciones, templos u otros edificios públicos, porque la saliva al secar propaga en el aire los gérmenes de esas enfermedades.

El tísico, el canceroso o q' padece de otra enfermedad contagiosa, si es cuerdo y caritativo y no tiene corazón ingrato, debe hacer que le separen, utensilios de comer, ropas y sobre todo el dormitorio, particularmente cuando hay niños cerca.

Por los utensilios de mesa, la ropa y la comunidad de dormitorio, infecta ese enfermo a los que están sanos, particularmente si son niños.

El tísico ha de dormir en un lugar muy aereado.

La casa en que ha vivido un tísico no debe alquilarse ni habitarse sin haberlo antes fumigado muy bien; y si esto no se puede, deben lavarse varias veces los pisos con agua mezclada con sublimado corrosivo: deben encalarse los cielos y las paredes y pintarse puertas y ventanas: de otro modo la enfermedad irá propagándose lastimosamente.

Por este descuido es como han adquirido esta enfermedad varias personas antes sanas, en Tierra Blanca y en Atenas, climas bellísimos y sanos que nada tienen de común con ese tremendo flajelo.

Los Papas y la paz

He aquí una interesante estadística que demuestra, mejor que nada, la admirable labor conciliadora ejercida por la Santa Sede en todos los tiempos:

El Papa San León (siglo V) salvó a Italia de la ferocidad de Atila; San Gregorio I (siglo VI y VII) aseguró la paz de los lombardos con los romanos y con los Emperadores de Oriente; San Gregorio II (siglo VIII) salvó de nuevo a Roma de otro Rey lombardo, Luitprando; Víctor II (siglo XI) restableció la armonía entre el Emperador Enrique III Balduino de Flandes y Godofredo de Lorena; Inocente III (siglo XII) hizo la paz entre Juan de Inglaterra y Felipe Augusto de Francia; Honorio III (siglo XIII) entre Luis III de Francia y Enrique II de Inglaterra; Inocente VI (siglo XIII) pacificó al Rey con el pueblo de Portugal; Nicolás III (siglo XIII) al Emperador Rodolfo con Carlos de Anjou; y Juan XXII (siglo XIV) a Eduardo II de Inglaterra con Roberto de Escocia.

Más recientemente, el Papa Benedicto XII (siglo XIV) hizo la paz entre Eduardo III de Inglaterra y Felipe de Valois de Francia; Gregorio XI (siglo XIV) entre los Reyes de Portugal y Castilla; Nicolás V (siglo XV) compuso amigablemente frecuentes diferencias surgidas

entre Alemania, Austria e Italia; Inocente VII (siglo XV) arregló pacíficamente la célebre disputa de España y Portugal acerca de la división del Nuevo Mundo; Gregorio XIII (siglo XVI) medió entre el Zar de Rusia y el Rey de Polonia; Urbano VIII (siglo XVII) reconcilió a los jefes de las casas reinantes de Italia; en nuestros tiempos, León XIII fué elegido como árbitro en el conflicto de España y Alemania sobre las Carolinas; y tanto él como el gran Pío X prestaron el mismo servicio a distintas repúblicas sudáfricanas.

Y a la vista de este glorioso catálogo de favores dispensados a la Humanidad por los Papas, añadimos nosotros: ¿Acaso Benedicto XV no está demostrando, con su actitud y sus obras, que es el Vicario del Príncipe de la paz?

(CORREO ESPAÑOL)

Un buen libro

El buen libro es consejero que de ordinario es mejor oído y obedecido que nuestros mejores amigos.

Lo que no nos atreveríamos a decir cara a cara, nos lo dice en secreto sin avergonzarnos ni herirnos.

CARDENAL DONNET.

Cama del enfermo

Estará de modo que solamente toque a la pared por la cabecera, estando libres por los otros lados. En ningún caso recibirá el calor de alguna cocina vecina, ni se colocará entre corrientes de aire procedentes de ventanas o puertas, debiendo, si esto se hace indispensable, estar protegida por un grueso pabellón o cortinaje. Debe tener, además el tamaño necesario y tener las ropas suficientes que serán muy limpias, ojalá siempre blancas y suficientes. Los colchones más apropiados son los rellenos de crin, y en los casos que los enfermos dejan escapar sus orines y excrementos, se protegerán con una tela o piel impermeable, colocada debajo de las sábanas. Para apoyar la cabeza, y según convenga también, en la parte superior del tronco se usarán almohadas bien rellenas, que no deben ser excesivamente suaves.

Como cubiertas de abrigo son preferibles las de lana, por más que si el individuo está acostumbrado a ello, se permitan las de pluma, las que solo usan gentes muy ricas en otros países.

Las cobijas muy pesadas no son muy convenientes. En general se encuentra mejor el enfermo descansando sobre la espalda y con la cabeza algo levantada.

Para combatir la sensación del frío se emplearán ladrillos o

planchas calientes, o bien botellas negras con agua caliente, las cuales deben ser bien envueltas para que no hagan quemaduras al enfermo. En las boticas hay sacos de hule especiales para esta operación.

La cama debe estar bien lisa y se quitarán de ella las migas de pan, arenas y otras cosas que tanto molestan al enfermo, en especial por la noche. Se recomienda tenderla dos veces al día por los muchos movimientos del paciente al experimentar dolor o sus congojas. Si el enfermo no puede dejar la cama unos momentos mientras se tiende, lo mejor será pasar al enfermo a otra cama que se arrimará con anticipación. A veces es muy bueno calentar un poco la cama recién tendida con trapos calientes. Es preferible para las enfermedades contagiosas una cama de hierro o bronce que después pueda ser esmaltada con gran economía de tiempo y de dinero.

Luchar

Es glorioso vivir cuando se triunfa
De toda tentación:

¡Cuidado con amar lo que es ajeno!
¡Cuidado, corazón!

Si hay otro corazón, corazón mío,
¡Que no debas amar,

Resiste a la pasión, lucha con brío,
Que vivir es luchar!

LUIS VARGAS TEJADA